

Problemas resueltos

El señor Lic. Esteban Cabrera, Presidente de Guatemala, pasó ya a la categoría de los indicados. Este definitivamente llegó. Poner en tela de juicio aquella personalidad y su Administración, es tan inútil como abrir controversia histórica sobre Fernando VII y sobre los horrores inquisitoriales. Pero don José Santos Chocano me obliga a escribir *pergaminos*. En su artículo publicado en *Los Novedades* de New York, bajo el epígrafe «Una visita a Guatemala», excita a los opositores del Gobierno guatemalteco, a fin de que sugieran una idea salvadora, en relación con los problemas que se sirven plantear, cepto excitativo, ni cal

dad de guatemalteco me impone ese deber.

Pensaba el señor Chocano que su artículo levantaría una polvareda de insultos. Pues no. A pesar de que para tener autoridad en la prensa, la primera condición es la honradez, chomos un velo sobre los antecedentes del prólogo de Madrid. Sin embargo de que el escritor que me obliga a escribir una persona se priva del derecho de juzgarme con imparcialidad, olvidemos que las palabras del señor Estrada Cabrera con el poeta Chocano comenzaron por una concesión, otorgada por el primero

(Pasa a la cuarta página)

Impresiones de viaje Informes del profesor Rew

New York, 10.—A bordo del vapor «Algar» ayer tarde el profesor Rew, que permaneció una semana en el istmo de Panamá practicando un minucioso examen del progreso de los trabajos de ingeniería del Canal de Taif, con quien conferenció respecto a la América del Sur. Rew habló con entusiasmo de su viaje, y al referirse al Congreso Científico, dijo:

«Esta ha sido una de las asambleas más afortunadas en los tiempos modernos, que marca una época distinta al progreso intelectual y a la unidad del continente americano. Durante el congreso se prevaleció el sentimiento de cordialidad. Muchos proyectos importantes maduraron. La nueva era de cooperación científica inaugurada por el Congreso es de significación histórica que no será apreciada en su verdadera importancia, sino por las futuras generaciones. El continente tiene una deuda de gratitud para la sociedad científica que tomó la iniciativa en celebración de estos Congresos; no es de menos la dada al Gobierno chileno y comité ejecutivo del Congreso de Santiago por su constante fin en la selección de materias para la discusión y el perfecto arreglo de la sesión. En Argentina, dijo:

«Siempre que visito Argentina me desmoro, no solamente de su maravi-

lloso progreso, sino también de la posición que allí ocupa el país. El país, suficientemente demostrado por el hecho de que mientras el resto del mundo científico pasaba la conciencia por un período de crisis económica e industrial, la Argentina gozaba de un período de prosperidad casi igual. No es sólo progreso industrial lo que allí por todos lados es grato a la vista. También es evidente el progreso de la instrucción. El pueblo ha empezado a temer los serios peligros de la ignorancia y hace hoy grandes esfuerzos para remediar la negligencia de los tiempos pasados.

El Gobierno rápidamente asumió la responsabilidad en educaciones primaria, secundaria y universitaria. Las provincias hacen lo posible para hacer frente a la necesidad creciente, pero los recursos limitados hacen difícil en extremo marchar a la par de las exigencias constantes de un sistema de educación bien organizado. Interrogado acerca del próximo Congreso Científico Panamericano, que se celebrará en Washington, en que es señal de desarrollo de fuerzas del espíritu panamericano.

«El plan adoptado en el Congreso de Santiago a concretar los problemas y problemas de interés continental indudablemente será seguido en Washington.

AVISOS DEL DIA

DESER saber donde se encuentra el caricaturista Fernando Bonino, quien hace dos meses salió de Nicaragua.—ALCIBIO HERRERA—9 10 v.

A LOS REMEDIADORES DE GRACIAS. *Enseñe Botas Rodríguez*, Q. Ingeniero Topógrafo se hace cargo de cualquier trabajo relativo a su profesión. Se encargará por contrato de medidas en la zona atlántica. En San José recibe órdenes por conducto del Lic. don Francisco Aguilar Barquero, Alajuela, c. 28 de 1969.—10 15 v. alt.

PODER. Por escritura otorgada ante el Notario Público Licdo. don Gerardo Castro, queda con nuestro poder generalísimo, durante nuestra ausencia del país, nuestro hijo don Justo A. Facio Ulloa. San José febrero 1969.

JUSTO A. FACIO

NATALIA DE FACIO

LOTES A pagar en 60 mensualidades sin intereses. Tengo cargo de vender hasta veinticinco mil varas cuadradas.—ANTONIO GANOSA.—5 1 m. alt.

LA COCINERA sola preparada en la tenería de Figueroa Hnos, Esparta. De venta, por mayor y aldetail en La Alambra.—30 1 m.

LA carreta sin buyes.—No la vendo, pero sí el vado una unidad de buyes con su carreta, que pueden verse en mi casa.—Luis A. MORALES COCADO.—Febrero 2, 10 v.

VENDO 100,000 plantas de piña nueva, a razón de diez centavos planta con todo y terreno y los platos de cultivo. Guste el comprador pues no necesito el dinero. La plantación está a 100 metros de distancia de la vía central del Ferrocarril de Costa Rica. El terreno es casi todo plano. Para permoneos a la hacienda «Popayan» Las Pavas de San Juan, cantón de Francisco Soto.—Enero, 26 de 1969.—28.

OPORTUNIDAD! Cambiaré varias propiedades en San José por terrenos en Limón.—Luis A. MORALES COCADO. Alquilaré por largo tiempo una casa lo más cómoda, grande y hermosa en San José. Informes en esta oficina.—58 v.

SE ALQUILA una buena casa, elegantemente amueblada. Informes, en el Imperial Hotel.

MOVIMIENTO DIARIO

—Oficial.—Se acuerda crear un censo sobre el personal de la Prefectura para que se desempeñe al cargo del Lic. Pancho Bonilla por el término de un año, a contar desde el día 1.º de febrero de 1969. Este acuerdo será publicado en el Boletín Municipal de San José.

FEBRERO

Crónica

VIERNES

Santa Fe de Bogotá, 11 de febrero de 1969. (Continúa de la página anterior)

18 DE ENERO fue el día favorecido para los clientes del Almacén Romo, quien devolvió el dinero de las compras hechas ese día. Con esta ganancia y los buenos artículos que don Romero, se encuentra en primer sentido común, para no comprar todo allí.

Viajero triste.—Nos dicen que visitará esta capital dentro de pocos días dos renombrados periodistas europeos, quienes, en viaje de observación, nos darán un informe de las ciudades centroamericanas. Principiarán por San José donde harán descripciones de los establecimientos de comercio. Nos aseguran que «La Europa» será el campo de operaciones de los periodistas. Castells los recibirá; pues, pronto me voy pronto a Europa. Es mejor para recomendar más «La Europa».

Síeuo usted con 'No la deje que se apodere del completo en usted. Compra en la *Dinámica Nacional* el Tabaco Pectoral, asílo y me avisa. Es un expectador de primer orden.

Satisfecho.—May satisfechos estamos con don Pancho Bonilla por las bestias que nos alquilo. En el último momento me dio un precio más barato. Las bestias tienen muy buen pastoreo y su pasto es muy suave.

Ojo al público.—Fijarse en el anuncio de un primer plano cuyo título es *La Prueba Máxima*.

Condicencias

Con una brujía de Escosú

Una brujía de Escosú nos confiere este secreto. «Un Jefe Político expresa muy particularmente, opiniones políticas. Un Ministro se amosó y pidió la renuncia al subalterno. Esto contestó al Ministro: renunciar por ¡el caso nunca. Estoy muy a gusto con el huesito. El caso no es el caso. Estoy a su disposición, puse un acuerdo declarado cesante al dicho empleado y punto y seguido ocurre al superior para su renuncia. Este, al centrarse del asunto hace una fea mueca, se afiia la pa, yo, no la firma. ¡Claro! como que no me voy pronto a Europa».

Hasta aquí el cuento de la brujía, ahora, un ligero comentario.

El caso de don Pancho Bonilla, sumamente disgustado, presentará su dimisión.—ALFONSO

Jimtenmo

Para el domingo, inauguración de este partido en la ciudad de Heredia y

cantones. A la reunión del cantón central asistirá el Licenciado Jimenez. También el Jefe del partido Republicano, don señor Fernández. Esta reunión podrá estar interesante.

—Se reunieron ayer noche los limeñistas del distrito de Catedral. Hubo bastante animación. Hablaron: General Román Soto, Leizaola, Martínez, Joaquín Chaves, Octavio Montero y otros.

—La directiva de Tres Ríos, quedó organizada así: Presidente, Francisco Villalobos. Vice presidente, Rodolfo Cervantes Durán. Secretario, Víctor Coto. Tesorero, Evaristo Coto. Vocales: 17. Las adhesiones son muchas.

Valverdiemo

Hubo una reunión de valverdistas, anterior noche, en San Isidro. Asistió el candidato, señor Valverde, el que pronunció un discurso. Fue aplaudido. La reunión estuvo animada.

—El domingo quedará instalada la directiva de cate partido en Santo Domingo de Heredia. Es probable que asista el candidato.

—Circuló ayer en la mañana una hoja suelta con la directiva de la ciudad de Cartago. La integran: Presidentes Honorarios, Juan Rafael Mata y Julio Ulloa. Presidente activo, Francisco Jiménez O., Vicepresidentes, Toribio Bonilla y Arturo Volio J. Secretarios, General Román Soto, Leizaola, Montero, Alfredo Sancho, Vocales, 121.

Civilismo

Celebró anoche reunión en el cantón de la Catedral. Hubo bastante concurrencia. Pronunciáronse varios discursos.

—El *Cronista*, órgano oficial de este partido, será convertido en diario.

—El candidato, señor Iglesias, asistirá el domingo a una reunión que simpatizadores de su causa celebrarán en la ciudad de Cartago.

Congreso

Temas recibidos hasta ayer

Los secretarios del Congreso Pedagógico han recibido hasta ayer, estos temas:

1 de León Cortés; 1 de Tranquilino Sienz; 1 de Adal Peralta; 1 de Julio Alvarado; 1 firmado E.; 2 de Sebastián Casaca; 2 de Marcelina Beltrán S.; 1 de J. Aponiano Mata; 1 de V. M. Cabrera; 1 de Antonio del Barco; 1 de Félix Mata Valle; 2 de Ramona; 2 de Félix F. Noriega; 1 de Elías Salazar; 2 de Lúcia R. Chacón; 1 de la señoría Ana Rosa Chacón

Concierto

Programa de la retreta que se dará esta noche, a las 8 p. m. en el Parque de Moravia:

1. Mille Fonnerrés; 1. pasooble, E. Roux.

2. Retain, abertura, G. Meister.

3. Priquette, polka, E. Patricio.

Nuestra Agencia CARTAGO (Nicolás Casanola Ortiz), tiene autorización para verificar las mismas operaciones que verificamos en San José.

Puede Ud. abrir su Cuenta Corriente allí y ofrecer sus descuentos, etc., y recuorde que pagamos Interés:

EN CUENTA CORRIENTE a 6 % anual

EN DEPOSITO FIJO

A la vista	A 5 días	A 1 mes	A 3 meses	A 6 meses
6 %	7 %	8 %	9 %	10 %

Nuestros servicios son buenos y ventajosos para usted.

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ, Banqueros

Hay trabajo para buenos ebanistas

Fabrica eléctrica de muebles

de JORGE MORALES BEJARANO

Puertas y ventanas serán entregadas 24 horas después de recibidas las órdenes. Se tornan balaustradas, columnas, pías de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda a su gusto o no está a su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 15 de febrero. El internado se abrirá el martes 9 de marzo y las clases principiarán el día siguiente.

12-3 v.

EL RECTOR

49.—Los 28 días de Clarita, fantasma de Roger.

50.—Dana Frey Yeux, valse, Waldteufel.

El Director.

ALFREDO MORALES F.

Estragos del temporal en Panamá

Panamá, 10.—El 29 de enero los ríos de San Pablo, Santa María y Tabara en el interior de la República, se desbordaron, inundando los terrenos agrícolas, los cuales permanecieron cubiertos de una especie de lava. Millones de pesos murieron. De la cordillera infernal que hubo una calurosa ola de vapor. En Chiriquí sintióse un temblorito.

Crónica roja

Los filanos

Solamente dos filanos, recibió Martín Campesino, por arresto y encarcelamiento. Lídame el herido Luis González. Las autoridades de Cartago investigan el hecho.

Moralizos

Ocasión Felipe Agüero una vida en la cara de Leopoldo Zamora. ¿El motivo? Se explica: los celos.

Por una cuenta

Teatro de la escena; San Diego. Actores: Dorothea Linarez y Paco Luna. Argumento: Linarez debió Luna \$ 67-00 y el domingo pasado que el segundo intentó hacer efectivo su crédito, el acreedor lo insultó. De aquí una riña entre ambos, con resultados poco satisfactorios para Luna, el que recibió una herida en la cara.

Por lo mismo; por celos

Lugar del acontecimiento, San Joaquín. Protagonistas Rafael Ramírez y Víctor Benavides.

El primero se tiene una su primita que ya es para admirar su belleza y hermosura. De esta Venus está enamorado el segundo, Benavides. La muchacha lo está a su vez de su primo y como antes se permitiera Benavides ciertas bromas con ella, Rafael tomó carta en el asunto. Consecuencia: una riña a garrotazo limpio y Benavides mal herido.

Justo A. Facio y Natalia de Facio

se despiden de sus amigos de la capital y provincias y aguardan sus órdenes en Panamá.

San José, febrero de 1969.

IMPRESA ALICHA. SAN JOSE

España al día

Recepción de atemases

Madrid, 10.—El Ayuntamiento de Santiago dio una recepción a los atemases, la música local alegró himnos. Hubo brindis.

Descarcelamiento

San Sebastián, 10.—Descarceló el tren de pasajeros de la línea de Durango, se desbordó el río de los Martínez. Hay tres detenidos gravemente.

Encarcelado por desfalco

Cartagena, 10.—Fue encarcelado el Administrador Principal, Blas Hurtado, quien desfalco dos mil pesetas.

Turistas yanqui

Cádiz, 10.—Fundó el yate Moltce que conduce opiniones turísticas yanqui, quienes recorrieron la ciudad y marcharon a Sevilla, Granada y Málaga en tren de lujo.

Explosión de diamante

Bilbao, 10.—En la población minera de Arizaba, hubo una explosión de carbón que ocasionó el fuego, cuyos vapores fueron derrambados.

Atrio de una escuadra

Vigo, 10.—Ponéd el crucero ruso Olga. Se espera la escuadra que arribará el 24.

Luchador japonés

Gijón, 10.—El luchador japonés Raku fue derrotado por Gómto. Trabaja en el Teatro Joveliano.

De policia

No ha ocurrido nada de extraordinario. Bien, muy bien.

El Encargado de Policía reina completa calma chica.

Ayer solamente cuatro personas visitaron a quienes condecoraron. Los tres por heroísmo, el cuarto un individuo que se debió y lo le quería pagar. Asimismo el agror Sebastián Valverde y el señor Lucas Delgado.

Y por hoy, par usted de contar. Puede que mañana sea un día más abundante en acontecimientos.

del consult Sr. Pacheco

Después de recibir un cable de Bélgica anunciando la salida de nuestro Cónsul General en aquella nación, Licenciado don Leonidas Pacheco, quien viene a esta Rica en asuntos urgentes de negocios particulares.

El señor Pacheco llegará a Costa Rica el 8 del entrante.

DE MON Situación económica

«Hablamos con un caballero que llegó ayer de Limón.

Retrocediendo a la situación económica de aquella comarca, nos dijo: «No es tan seria ni desesperante, como se la suponen las gentes del interior. Colectivamente, la situación económica, máxime ahora que la Compañía del Ferrocarril ocupa para sus trabajos de refacción en la línea tanto peón, que devenga el que menos, un peso oro al día, dinero que va a dar a Limón.

En cuanto a qué allí se carezca de productos, no es cierto. Estos se importan de Estados Unidos, que después de todo resultan más baratos que los llevados del interior de la República.»

Condicencias

Con una brujía de Escosú

Una brujía de Escosú nos confiere este secreto. «Un Jefe Político expresa muy particularmente, opiniones políticas. Un Ministro se amosó y pidió la renuncia al subalterno. Esto contestó al Ministro: renunciar por ¡el caso nunca. Estoy muy a gusto con el huesito. El caso no es el caso. Estoy a su disposición, puse un acuerdo declarado cesante al dicho empleado y punto y seguido ocurre al superior para su renuncia. Este, al centrarse del asunto hace una fea mueca, se afiia la pa, yo, no la firma. ¡Claro! como que no me voy pronto a Europa».

Hasta aquí el cuento de la brujía, ahora, un ligero comentario.

El caso de don Pancho Bonilla, sumamente disgustado, presentará su dimisión.—ALFONSO

Gran Baratillo Valbuena

La tienda de ropas mejor surtida y que vende a precios de quema

Diagonal al Parque Central. - CARTAGO - Acudid y os agradeceréis

